

# Médicos del Mundo con EU Aid Volunteers: voluntariado que construye

## *Médicos del Mundo with EU Aid Volunteers: volunteering that builds*

PABLO ELORRIAGA\*



### PALABRAS CLAVE

**Voluntariado europeo; Desarrollo; Médicos del Mundo.**

**RESUMEN** La iniciativa EUAV ha significado una oportunidad única para muchos/as voluntarios/as de alinearse con la solidaridad europea y de ampliar su formación en desarrollo, dando un paso firme hacia su profesionalización. Gracias al programa, Médicos del Mundo ha podido aprender de la gestión de tantos/as voluntarios/as desplegados en regiones muy dispares y ha tenido ocasión de desarrollar su tejido asociativo más allá de las fronteras españolas.

### KEYWORDS

**European volunteering; Development; Médicos del Mundo.**

**ABSTRACT** The EUAV initiative has meant a unique opportunity for many volunteers to align with European solidarity and expand their development training, taking a firm step towards their professionalization. Thanks to the program, Médicos del Mundo has been able to learn from the management of so many volunteers deployed in very different regions, and has had the opportunity to develop its associative network beyond the Spanish borders.

### MOTS CLÉS

**Volontariat européen; Développement; Médecins du Monde.**

**RÉSUMÉ** L'initiative EUAV a été une occasion unique pour de nombreux volontaires de s'aligner sur la solidarité européenne et d'élargir leur formation en matière de développement, faisant ainsi un pas décisif vers leur professionnalisation. Grâce à ce programme, Médecins du Monde a pu apprendre de la gestion de tant de volontaires déployés dans des régions très différentes, et a eu l'opportunité de développer son tissu associatif au-delà des frontières nationales.

---

\* Pablo Elorriaga es responsable de Comunicación y Visibilidad de EU Aid Volunteers.

**L**a iniciativa de voluntariado EU Aid Volunteers integra a personas voluntarias y ONG de diferentes países europeos. El objetivo es dar apoyo práctico y logístico a proyectos de acción humanitaria y contribuir a fortalecer las capacidades de comunidades vulnerables y/o afectadas por desastres.

Quienes participan han de ser mayores de 18 años y contar con pasaporte europeo. Pasada una fase de acogida, se desplazan a los países en los que trabajan las organizaciones participantes, en su mayoría en África o América Latina. Allí forman parte del equipo local de una entidad de acogida y desarrollan una labor semiprofesional, aportando sus conocimientos y propuestas a la misión.

La iniciativa es una oportunidad única para promover la cooperación entre la ciudadanía europea activa con las comunidades en los países que están experimentando crisis humanitarias.

Médicos del Mundo España decidió sumarse a este programa en 2016, realizando la propuesta reglada pertinente para obtener las certificaciones que permiten a las ONG europeas formar parte del conglomerado EUAV.

Los departamentos de Programas Internacionales y el de Voluntariado y Desarrollo Asociativo, aunaron esfuerzos en la elaboración de la propuesta. Tras un primer intento que fue desestimado, en 2017 llegó la aprobación por parte de la Comisión Europea, quien valoró el mandato de Médicos del Mundo en su lucha por el acceso universal a la salud y su constante promoción de contenidos humanitarios.

En esta primera fase, Médicos del Mundo España es quien lidera un consorcio de ONG, completado por Médecins du Monde (Bélgica) y Doctors of the World (Reino Unido). Todas las partes implicadas toman parte en la selección de voluntarios/as, la supervisión de las logísticas de despliegue, y una continua comunicación con las sedes de acogida de los EUAV. Además, las tres delegaciones realizan un seguimiento exhaustivo de las tareas del voluntariado, así como de su desarrollo personal y salud mental.

En cuanto a las organizaciones de acogida, Médicos del Mundo ya cuenta con una presencia arraigada en países donde la UE tiene previsto actuar, gracias a su red internacional; de esta forma, las ONG de destino nunca son ajenas al mandato de las de envío.

Para el primer despliegue, fueron precisamente estas oficinas de Médicos del Mundo repartidas por el planeta las encargadas de identificar sus necesidades y de definir perfiles concretos de voluntarios y voluntarias. Así pues, tras pasar por una formación presencial inicial, hasta hoy 25 personas han sido enviadas a las siguientes misiones: Guatemala, El Salvador, Bolivia, Haití, Malí, Níger, Senegal, Mauritania, Burkina-Faso, Mozambique, Palestina y Sáhara (campamentos saharauis en Argelia).

La figura del voluntario/a no está pensada para sustituir la de un profesional; es más bien una forma de enriquecer la composición de los equipos locales con perfiles necesarios en un momento dado. A su vez, el EU Aid Volunteers tiene la ocasión de realizar tareas concretas bajo la supervisión de la coordinación país. Muchos, de hecho, se han embarcado en el programa por ser una oportunidad única, y viviéndolo como un primer paso hacia la profesionalización dentro del mundo del Desarrollo o la Acción Humanitaria. Al fin y al cabo, la iniciativa permite tener, en primera persona y de forma proactiva, una interacción directa con las personas en situaciones difíciles con las que Médicos del Mundo trabaja en distintos lugares del planeta.

Tras dedicar entre 3 y 18 meses a esta experiencia, todos los participantes del primer despliegue ya están de vuelta en Europa. Durante los Interaction Days de Londres, donde reunimos a muchos de ellos, tuvimos la ocasión de recoger sus impresiones y valoraciones, tanto de su vivencia personal como alrededor de la iniciativa en sí.

El denominador común es el entusiasmo y la satisfacción de haber contribuido a la mejora de los medios de vida de las comunidades con las que han trabajado. Huyendo de cualquier muestra de eurocentrismo, han vivido la experiencia local compartiendo responsabilidades y formando parte activa de unos equipos ya asentados en esos países. Durante sus meses de despliegue, han contribuido a la misión correspondiente con sus conocimientos en género, comunicación, finanzas, incidencia política o logística.

Noelia Cobo, experta en género en Sáhara, fue nuestra primera EUAV en terreno. La pionera de esta promoción de voluntariado europeo ha colaborado en la implantación de medidas como la creación de un Comité Asesor conformado por mujeres sanitarias, que debe ser consultado en cualquier toma de decisiones del Ministerio de Salud. También ha participado en una campaña de sensibilización en colaboración con la Unión Nacional de Mujeres Saharauis, donde se invita a reflexionar sobre el modelo de belleza existente y sus posibles consecuencias para la salud de las mujeres. En el mismo destino, Cristina Córdoba da fe de que su trabajo allí ha permitido mejorar las capacidades de los profesionales de la salud, al mismo tiempo que reforzar el sistema sanitario.

Desde El Salvador Esther Hernández y Alicia González han contribuido a la elaboración de una estrategia de comunicación regional de Médicos del Mundo en Mesoamérica. En contacto directo con historias de vida relacionadas con la migración, el desplazamiento forzado y la violencia, han llevado a término campañas en El Salvador y Guatemala. Esther, además, ha desarrollado una valiosa guía de ética periodística para el tratamiento de contenido relacionado con caravanas de migrantes.

Begoña Barberá, periodista destinada en Bolivia, ha liderado la elaboración colectiva de un diagnóstico de género. Además, recabando información entre las comunidades, ha elaborado cuñas de radio y materiales educativos de sensibilización. Esther Tena,

también desde el país andino, pudo diseñar un plan de comunicación para Médicos del Mundo Bolivia y apoyar talleres de género y derechos sexuales y reproductivos, dentro de un proyecto dirigido a la población indígena.

En Guatemala, Giulia Signori, dedicada a la incidencia política e investigación, ha desarrollado un plan de comunicación para la región mesoamericana a través de un proceso participativo. Gracias a su paso por el programa EUAV, ahora forma parte de la plantilla de Médicos del Mundo en el país centroamericano.

Estos son solo algunos ejemplos de la intensa labor que han desarrollado los voluntarios y voluntarias durante sus estancias.

La involucración de Médicos del Mundo en el programa europeo ha supuesto la promoción de contenidos humanitarios, alineados con los principios comunes de solidaridad de cooperación europea. También ha traído una mayor interconexión entre las delegaciones de la red internacional de Médicos del Mundo, ampliando el aprendizaje en la resolución de conflictos y en la coordinación de funciones.

No cabe duda de que la iniciativa ha ayudado a fortalecer capacidades: de las organizaciones de envío y de acogida, de las mismas personas voluntarias y de la unidad que gestiona y coordina las actividades desde la sede central en Madrid.

Para Médicos del Mundo, participar en esta iniciativa ha significado formar parte de una plataforma inmejorable para impulsar el voluntariado y su tejido asociativo más allá de las fronteras españolas. Al lema de EU Aid Volunteers, “We Care. We Act”, añadimos el nuestro propio para definir la vivencia (y el impacto) de participar en este programa de la mano de Médicos del Mundo: “A lifetime experience that changes people’s lives” (“La experiencia de tu vida que cambia la de otros”).